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“我是‘80后’，家里的独生女，养老
服务的很多工作之前都没有做过，刚开始
真是困难重重……能让我坚持下来的唯
一信念就是——不要忘了初心。”畅晓燕
还记得2016年刚入职乌兰美养老驿站的
时候，自己满肚子的委屈。经过4年的不
懈努力，她成长为合格的养老护理员。
2019年7月，在内蒙古自治区妇联举办
的第二届巾帼家政服务职业技能大赛中，
她一举夺得居家养老护理组第一名；
2020年10月，在全国妇联举办的第二届
全国巾帼家政服务职业风采大赛总决赛
中，荣获养老护理项目三等奖。

畅晓燕在工作中认真负责、兢兢业
业、吃苦耐劳。她积极参与一线养老护理
工作，了解老人的实际护理需求。入住驿
站的都是年事已高或生活不能自理的老
人，她千方百计让老人吃得好、睡得好。
6年来，她先后服务过75位老人，其中大
部分都是失能失智的。每天早上人们还
在睡梦中的时候，畅晓燕已经开始了一
天的工作，为老人擦澡、换洗衣物、清理卫
生、开窗通风……

在养老驿站最难熬的要数值夜班了，
老人们各种闹腾，比如大喊大叫的、在床
上站起来的、发脾气的、下地玩的……畅
晓燕和同事们的神经一直是紧绷的，有一
点响动赶紧过去查看，想尽办法应对老人
们的各种状况。

照顾术后康复期的失能失智老人是
最费心的。驿站里的张奶奶脑梗后左侧
偏瘫，每当夜晚房间安静下来以后，奶奶
就开始不停地拍打床铺，声音特别大，全
院的老人都能听到。细心的畅晓燕发现，
只要搂着她睡，奶奶就能安静入睡，不再
吵闹。老人的子女知道后，为畅晓燕双手
点赞，夸她不是亲人胜似亲人，替他们尽
了孝心。

很多刚来咨询的家属起初担心畅晓
燕太年轻。当看到她为老人端水端饭、陪
他们聊天、为他们处理大小便、哄着他们
睡觉……对待老人像对待自己的爷爷奶
奶一样的时候，家属们都露出了满意的笑
容。

畅晓燕说，“以长者为尊、以服务为
荣”是她的服务宗旨，“让生者悦之、疾者舒之、老者安
之”是她的服务目的，养老这项利他利世的民生事业，
她将会一直认真地做下去。

（供稿：全国妇联妇女发展部、内蒙古自治区妇联
发展部）

宝洁任命首位华人女CEO

中国妇女报全媒体消息 据宝洁（P&G）公关部最
新公告，现任宝洁大中华区副董事长、销售和品牌及品
牌运营总裁许敏将于10月1日正式出任宝洁大中华区
董事长兼首席执行官，成为宝洁184年企业历史上第
一位中国本土培养的CEO，也是宝洁史上最年轻的
CEO。

在宝洁对外的官方通告中显示，许敏拥有24年塑
造品牌以及跨国公司管理经验。曾领导汰渍、碧浪、飘
柔、护舒宝、玉兰油、佳洁士等七个品牌、六大品类的开
发及品牌建设和管理。此外，许敏也曾管理过宝洁在日
本、韩国、印度以及澳大利亚等市场的业务。

今年8月18日，宝洁中国曾推出一支名为《老简
历》的2022校招短片，而视频的配音人就是许敏。

许敏毕业于南京大学经济系。1997年，许敏通过
校园招聘进入宝洁，从市场部管培生做起，开启教科书
式的晋升之路。2015年全权负责宝洁大中华区媒体
及品牌运营业务；2017年担任宝洁大中华区品牌管理
总裁、宝洁中国科技创新有限公司首席执行官；2021
年4月晋升为宝洁中国副董事长；时隔半年不到，便即
将升任成为宝洁大中华区CEO。
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“中关村她力量”——女性与创新发展交流研讨会举行

巾帼行动巾帼行动科技创新·
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中国妇女报全媒体记者袁
鹏 发自兰州 9月6日，甘肃
省妇联联合省科协、省科技厅、
省农业农村厅、省卫健委、省总
工会共同印发《甘肃省推进“科
技创新巾帼行动”实施方案》，
该方案从推进、服务、保障科技
创新三方面推出9条举措，全
方位支持、保障女性科技人才
在“科技创新巾帼行动”中发挥
更大作用。

方案要求首先要加强队伍
建设。各市州要因地制宜，建
立女科技工作者组织，搭建女
科技工作者交流合作、信息共
享、跨界整合配置资源的平台；
不断壮大女科技工作者队伍，
引领带动广大女科技工作者自
主创新，为地方社会经济发展
提供科技服务。在优化创新环
境方面，要支持女科技人员主
持承担国家级、省级科研项目，
开展研究工作，对女科技工作
者开展技术研发和科技创新提
供政策和资金支持；推进全省
科技力量为女科技工作者提供
科研支撑和服务保障，为女科
技工作者研发创新营造良好环
境；提高女科技工作者在科技
决策咨询中的参与度，以及在
科技领域的省级学会、协会、研
究会中担任负责人、常务理事
及代表的比例；建立完善女科
技工作者交流合作机制，为全
省科技发展提供有力支撑。

方案要求，要支持女科技
工作者参与科技服务企业专项
行动，面向企业开展需求对接、
技术咨询、联合攻关等活动；鼓
励女科技工作者积极投身“科
技创新巾帼行动”，研发高水平
原创成果；加强省级高新技术
产业开发区对女性科技创业者
的支持力度，促进女科技工作
者与省级科技创新型企业的深
度合作。

另外，方案要求相关项目
和资金适度向参与乡村振兴的
女科技工作者倾斜，为女科技
工作者科学研究、自主创新、施
展才华、发挥作用主动营造环
境，提供条件；运用各类科普教
育基地，为女科技工作者深入
基层和校园开展惠民讲座、健
康科普、农业科技、科学实验等
活动提供便利；推动举办“女科
技工作者论坛”等活动，为女性
科技人才成长提供坚实支撑。

方案指出，省、市、县各有
关部门每年至少召开一次“科
技创新巾帼行动”专题会议，主
要研究贯彻落实党中央、国务
院及省委、省政府关于女科技
工作者的决策部署，研究制定
符合女科技工作者特点的专项
措施，协调解决女科技工作者
面临的困难和问题。要推动加

快将农业、健康、家庭教育工作等方面女性人才
纳入智库，深入基层，广泛宣讲种植养殖、卫生
健康、家教家风知识，带动脱贫低收入妇女就业
增收，切实提高农村妇女的科技兴农意识、自我
保健能力和家庭建设水平。调动女科技工作者
在家庭教育、妇女发展、项目培训、创新创业等
方面的独特优势，积极参与家庭文明建设、美丽
乡村建设、科技兴农和科技兴企行动，为乡村振
兴贡献巾帼科技力量。

方案还明确了上述相关单位在推进“科技创
新巾帼行动”中的具体职责，要求女科技工作者们
以主人翁精神肩负起历史重任，在加快实现科技
自立自强中拼搏奋斗，为把甘肃打造成西部地区
创新驱动发展新高地不断贡献智慧力量。

·人物档案·

从智能交通到商用显示，她带领团队开荒

拓土，从零到一，取得一个又一个行业突破

价值感促使我努力前行
刘雪莉

海信视像科技副总裁、
海信商用显示股份有限公司
总经理。大连理工大学人工
智能方向在读博士。曾荣获
山东省女职工建功立业标
兵、青岛市十佳女职工建功
立业标兵、青岛市“巾帼建
功”标兵等荣誉称号。参与
的项目荣获“吴文俊人工智
能科学技术奖”科技进步奖
一等奖、青岛市科学技术奖
一等奖、中国智能交通协会
科学技术奖一等奖等。

■ 中国妇女报全媒体记者 张萌

在位于青岛市崂山区松岭路的海
信集团研发中心，站在窗前，每当看到
轻轨11号线飞驰而过，刘雪莉心底都
会涌起一份感动。这条能观山看海的
地铁线被誉为青岛最美地铁线，它的综
合监控系统就是由刘雪莉牵头完成的。

刘雪莉出生在陕西省大荔县，这
个爱打乒乓球的女孩自幼成绩突出，
读高中时就被评为全省优秀学生干
部，后考入西北大学计算机科学系。
大学毕业后，刘雪莉进入青岛海信网
络科技股份有限公司，从程序员做
起。由于具备良好的组织沟通能力，
2008年，34岁的刘雪莉成为海信网络
科技副总经理。九年后，她被任命为
海信智能科技集团副总裁、海信网络
科技总经理。

轨道交通从0到1的跨越

海信是我国最早一批探索智能交
通的企业。

“刚起步时，非常艰难。”刘雪莉
说，当时国内的智能交通市场大多被
德美国际巨头把控，智能交通建设成
本居高不下。“我们在技术上独辟蹊
径，先从交通信号控制系统做起，针对
我国道路交通特点，独创了计算‘交通
强度’的算法，并不断完善。这为后来
海信在智慧交通领域的发展奠定了坚
实的基础。”

年轻的海信网络科技一战成名，他
们自主研发的交通信号控制系统击败
了国外竞争对手，竞标取得北京奥运会
智能交通项目，结束了国外智能交通系
统对中国市场的垄断。这套系统不仅
各项技术指标优于国外品牌，同时为国
家节省了三分之二的建设资金。

2008年，海信网络科技正式进入
轨道交通产业，刘雪莉兼任第一任总
经理。她带领团队经过几年的科研攻
关研发出一套综合监控系统。产品研
发成功，“首台套”面临的应用瓶颈却
成为他们最大的难题。“首台套产品无
运行业绩，而轨道交通首先是安全问
题，万一出事故谁负责？”当刘雪莉带

领团队推介产品时，无一例外地受到
这样的质疑。为了让客户放心，在广
州，他们把自己的产品和竞争对手的
在用产品放在一起做测试，听取测评
意见，再一一改进。

2017年，青岛地铁11号线开通。
开通前，要完成的最后一项工作是传
输系统的调试，承担这一任务的就是
刘雪莉的团队。

“当这个产品在外地做过充分测
试后，青岛市的本地企业——轨道交
通公司给了我们首台套的机会。”刘雪
莉指着窗外驶过的列车告诉中国妇女
报全媒体记者，从0到1，这是她和团
队完成的第一步跨越。每次看到这条
轨道线就很有成就感。现在，这套系
统的应用已在全国遍地开花。

“2019年，我们与北京交大微联
有限公司共同成立青岛海信微联信号
有限公司，共同致力轨道交通信号产
品的研发与推广。公司研发的具有国
际领先水平的综合监控、乘客信息和
通信系统等专业化产品和整体解决方
案，在智能交通领域市场占有率全国
排名第一，轨道交通领域我们也进入
国内第一阵营。”刘雪莉告诉记者。

上合峰会的国际样本

2018年，上海合作组织峰会在青
岛举行。此次峰会无论规模还是级别
都创造了上合组织历史之最，其交通
安保系统必须有极其强大的技术支撑
才能完成。

“还剩不到半年时间，当时，我们
还没有成熟、成型的大型活动交通安
保系统，各种质疑声此起彼伏。”是机
遇更是挑战。刘雪莉带领团队封闭在
酒店，紧锣密鼓搞研发。大家夙兴夜
寐，无休无憩，终于在2018年3月将系
统雏形推出。他们利用晚上11点以后
进行拉练演习，模拟几十个国家的车
队从机场出来的行驶路线，每辆车沿
途所在的点，车与车的间距等，必须清
晰地显示在指挥系统里……大家边测
试边修改，一次、两次、三次……在峰
会开幕前，一共完成了11次演练。

峰会如期而至，海信团队自主研

发的“警卫交通保障专用系统”投入实
战，这套具有国际领先水平的系统不
负众望，协助交警支队圆满完成了保
障任务。

“不记得我的员工有多长时间没
有回家了，其中一个员工连婚礼都推
迟了。从北京奥运会、上海世博会、广
州亚运会、杭州G20峰会，到上合峰
会，再到武汉军运会、南昌首届世界
VR产业大会，海信见证了越来越多的
国家重要时刻，也历练出一支能打硬
仗的团队。”刘雪莉不无感慨地说。

开发新品跑出“加速度”

近年，海信确立了大显示发展的
新战略。

2019年，刘雪莉担任海信视像科
技副总裁和海信商用显示股份有限公
司总经理。在市场前瞻与技术应用之
间的平衡，是她面临的第一个挑战。

当时在显示屏幕的工艺技术上，
业界常用的技术是框贴。“框贴显示屏
的效果没有全贴的效果好，屏幕通透
性差,显示效果不佳，还反光……我们
为何不做全贴合产品？如果沿着行业
老路走，技术风险确实小，压力也小，
但同质化的产品在竞争中没有优势。
我是希望选择一条可以走得更远的
路。”刘雪莉说。

开发新品就是要有不断说“行”的
勇气。经过艰难的技术攻关，海信终于
推出行业里具性价比的全贴合产品。
正是通过不断创新，以核心技术提升产
品性能，商用显示跑出了“加速度”。目
前，海信商用显示公司已建立起智慧教
育、智慧办公、智能显示三大产品线，在
触控交互、显示画质和音视频AI等领
域形成了700余项自主知识产权。

流水带走光阴的故事，光阴则不
断积累着人生厚度。刘雪莉告诉记
者：“我时常感到自己是幸运的，因为
我们的付出在国家建设的重要历史时
刻发挥了作用，这种成就感和自豪感
不是用金钱来衡量的。为社会创造了
价值，我们的存在才有价值，我们的产
品和服务才有价值，而正是这种价值
感促使我们更加努力前行！”

全国妇联妇女发展部合办

高管动态动态

中国妇女报全媒体记者耿兴敏 发自北京 9月7日，
“中关村她力量”——女性与创新发展交流研讨会在北京
举行。围绕“女性与创新发展”“女性在创新发展中的机
遇与挑战”主题，时代集团公司总裁王小兰，创新工场总
裁、合伙人陶宁，北京大学信息科学技术学院教授张海
霞，中科院理化技术研究所研究员、博士生导师、油气开
发及节能环保新材料研发中心主任张敬杰等四位嘉宾，
结合自己的创新创业经历，探讨了新时代、新形势下女性
人才面临的生存发展问题。活动由北京市海淀区委组织
部、海淀区妇联、海淀区女企业家协会共同主办。

活动现场还举行了2021年中关村女企业家创业创
新特训营的授旗仪式及中关村女性创新蕙智发展项目结
对共创导师授牌仪式。据悉，中关村女企业家创业创新
特训营将依托海淀区高校科研院所及各大企业的优势资
源，围绕女性人才创业、职场、心理建设等方面，邀请知名
学者、成功企业家、资深女性职场人士等开展女性专题成
长课程，结对共创活动主要以“老企业家带新企业家+职
场老带新+本土带海归”的结对帮扶模式，促进创新创业
者共同发展。

刘雪莉：


